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 Сочи Инфраструктура 

Обходные пути 

Город – пробка 

Масштабы «пробок» в Сочи увеличивают-
ся с каждым годом. «В пределах Цен-
трального и Хостинского районов города 
Сочи автодорога М-27 проходит по основ-
ным городским улицам – Виноградной 
и Курортному проспекту. Интенсивность 
автомобильного движения на этих участ-
ках достигает в летние месяцы 32 тысяч 
автомобилей в сутки и более при средней 
скорости движения менее 10–15 км/ч», – 
сообщили в ЗАО «Институт „Стройпро-
ект“» (г. Санкт-Петербург). «Сочи – слож-
ный с точки зрения транспортного сооб-
щения город. Он изначально не приспо-
соблен к активному трафику, – заявил 
и директор департамента консалтинга 
London Consulting & Management 
Company Сергей Богдан чи ков. – Тут всего 
лишь две транспортные артерии, и неуди-
вительно, что они не в сос то янии обслу-
жить постоянно возрастающее количест-
во автомобилей. А когда приезжают 
высокопоставленные лица и некоторые 
улицы блокируются, то передвижение 
становится просто невозможным». 
По мнению господина Богданчикова, 
если Сочи готовится принимать 
Олимпиаду, решение транспортных про-
б лем должно стать если не основной, 
то одной из важнейших стра тегических 
задач властей города и края.

Специалисты считают, что необходи-
мо расширить, где это возможно, внут-
ригородские дороги, организовать одно-
стороннее движение и капитальный 
ремонт второстепенных дорог 
в Центральном районе Сочи, строить 
многоэтажные паркинги в центре горо-
да с последующей организацией прину-
дительной эвакуации автомобилей при-
п ар к о в а н н ы х  с  н ару ш е н и ем 
ПДД. Эффективной мерой борьбы с зато-
рами может стать ограничение въезда 
автомобилей в Центральную часть горо-
да. «Для улучшения ситуации в горо-
де необходимо создание современной 
транспортной инфраструктуры, которая 
учтет специфику города как курорта, 
перераспределит транспортные пото-
ки», – убеждена директор по маркетингу, 
начальник отдела маркетинговых иссле-
дований и консалтинга АКГ „Ваш 
СоветникЪ“ Полина Криворучко.  «Также 
не стоит забывать, что Сочи почти 
на 140 км простирается вдоль побере-
жья – так почему бы не перенести часть 
транспортного потока на морской транс-
порт?» – говорит господин Богданчиков.

«На мой взгляд, решить проблему 
„пробок“в Сочи можно только за счет 

создания альтернативного пути для 
транзитного транспорта, – считает кан-
дидат экономических наук, директор 
департамента экономического консал-
тинга АКГ „Ваш СоветникЪ“ Виктор 
Семидоцкий. – Аэропорт находится 
в Адлере, а отдыхающие зачастую 
направляются в Лазаревское, Лоо и т. д. 
Они вынуждены ехать через Сочи».

Для того чтобы разгрузить городские 
дороги, министр транспорта РФ Игорь 
Левитин в прошлом году предложил 
построить второй ярус Курортного про-
спекта. Однако, эта идея вызвала множе-
ство сомнений у экспертов. «Российские 
дорожно-строительные компании быст-
ро строить не умеют, им не хватает совре-
менных технологий и специалистов для 
реализации подобного проекта, – заме-
тил партнер адвокатского бюро „Юг“ 
Роман Домащенко. – Единст вен ный 
вариант – привлечь иностранную дорож-
но-строительную компанию, но даже 
в этом случае возведение второго яруса 
Курортного проспекта может стать сто-
процентным дорожным коллапсом 
на 1–2 года и увеличить и без того огром-
ные „пробки“».

«Чтобы начать строительство второго 
яруса, Курортный проспект, скорее 
всего, пришлось бы закрывать, а это 
могло негативно повлиять на качество 
отдыха и парализовать  транспортную 
систему Сочи на время строительства, – 
добавляет Виктор Семидоцкий. – И даже 
если предположить, что проект все же 
будет реализован быстро, то „пробок“, 
возможно, станет гораздо меньше, 
но в этом случае мы столкнемся с другой 
проблемой – эстетической. Не думаю, 
что железобетонное сооружение укра-
сит город. А ведь Сочи является курор-
том с индивидуальным архитектурным 
обликом, об этом ни в коем случае нель-
зя забывать».

Как рассказал начальник управления 
автомобильных дорог администрации 
города Сочи Анатолий Волков, учитывая 
все эти причины, от идеи строительства 
второго яруса Курортного проспекта 
все же решили отказаться.

Надежда на дублера 

Чтобы решить транспортную проблему 
в Сочи, приняли решение построить 
дорогу-дублер Курортного проспекта. 
«Это будет новая четырехполосная маги-
страль, которая позволит освободить 
перегруженные ул. Виноградную 
и Курортный проспект. Безусловно, она 
улучшит ситуацию на дорогах в центре 

Сочи», – рассказала Полина Криворучко.
Возведение дублирующей магистра-

ли будет осуществляться в три очереди. 
Первая очередь – от транспортной раз-
вязки в районе реки Агуры до ул. 
Земляничной на пересечении с ул. 20-й 
Горнострелковой дивизии. Ее протяжен-
ность составляет около 6,2 км.

Вторая очередь «дублера» пройдет 
от ул. Земляничной до реки Сочи. Ее про-
тяженность составит около 5,2 км. На этом 
участке полотно будет четырехполосным 
с привязкой к транспортной развязке 
«Раздольная». Планируется также обу-
строить транспортную развязку на пере-
сечении с ул. Фабрициуса и съезды на ул. 
Пластунскую и ул. Горького. Третья оче-
редь дублера пройдет от реки Сочи 
до транспортной разв язки в рай о не реки 
Псахе. Ее протяженность составит около 
5,6 км. На данном участке улица также 
будет четырехполосной. Первую очередь 
планируется сдать к 2012 году, вторую 
и третью – к 2013.

Стоимость строительства с учетом 
предстоящей Олимпиады составит 
около 23 млрд рублей. Заказчиком строи-
тельства выступает ФГУ «Дирекция 
по строительству и реконструкции авто-
мобильных дорог Черноморского побе-
режья Федерального дорожного агентст-
ва», проект выполняет ЗАО «Институт 
„Стройпроект“» (г. Санкт-Петербург).

«Работа над проектом завершается 
в середине декабря, после чего его отда-
дут на экспертизу. После этого, скорее 
всего, на конкурсной основе будет опре-
делен подрядчик», – сообщил замести-
тель технического директора ЗАО 
«Институт „Стройпроект“» Дмитрий 

Кобылин. Строительство дублера плани-
руется начать в конце 2009 – начале 
2010 года.

Создание дублирующей магистрали 
многие эксперты оценили положитель-
но. «Объездная дорога сможет принять 
значительную часть транспортного пото-
ка. По ней же будет обеспечиваться дос-
тавка стройматериалов для возведения 
олимпийских объектов, – уверен Сергей 
Богдан чиков. «Если в Сочи появится 
такая дорога, то транзитный транспорт 
из Дагомыса будет выезжать в Хосту, 
и городские улицы будут частично раз-
гружены», – говорит Роман Домащенко.

Однако, не все специалисты уверены 
в том, что объездной путь сможет изба-
вить курорт от «пробок». «Поскольку 
жизнь города сосредоточена вдоль 
Курортного проспекта, транспортные 
потоки все же останутся довольно высо-
кими», – считает Полина Криворучко.

«Дело в том, что транспортная схема 
любого города Краснодарского края 
должна быть взаимоувязанным пазлом 
в единой краевой транспортной схеме, 
но у нас этого, увы, нет, – отмечает дирек-
тор АНО НИИ „Гаражи и паркинги“ 
Сергей Черныш. – Разработаны свои 
схемы в Краснодаре, Сочи, Геленджике, 
в других городах, но между собой 
они не увязаны. Чтобы создать такую 
схему, нужно детально проанализиро-
вать пропускную способность федераль-
ных и краевых магистралей, характери-
стики автомобильных потоков, и, осно-
вываясь на данных мониторинга, увязы-
вать локальные схемы. Иначе мы зара-
нее обречены на „пробки“».

Виталий Апрелков 

Еще несколько лет назад проблема «пробок» в Сочи возникала только в курортный сезон, но посте-

пенно она стала круглогодичной. Чтобы решить ее, в прошлом году министерством транспорта РФ 

предлагалось возвести второй ярус Курортного проспекта. Однако от этой идеи в конечном итоге отка-

зались, так как грандиозная стройка могла полностью парализовать транспортную систему города, 

к тому же, такое сооружение нарушило бы архитектурную композицию Сочи. Вместо этого, в соответ-

ствии с программой развития города, до 2013 года здесь намечено строительство транспортных развя-

зок, объездных дорог, а также внутригородских автомагистралей. При выполнении этих планов нагруз-

ки на главные улицы города значительно снизятся.

Желаем успехов в учебе, работе, Желаем успехов в учебе, работе, 

дальнейшего развития и дальнейшего развития и 

творческого подхода к творческого подхода к 

ежедневным делам и заботам! ежедневным делам и заботам! 

Уделяйте побольше внимания Уделяйте побольше внимания 

взрослым и пожилым людям, взрослым и пожилым людям, 

учитесь радоваться тому, учитесь радоваться тому, 

что у Вас есть!!!что у Вас есть!!!

Макеян Артур, председатель молодежной организации 

«Севан» Адлерского района г.Сочи, помощник 

начальника аналитического отдела Администрации 

президента по ЮФО при общественной палате

Молодежная организация Адлерского района Молодежная организация Адлерского района 
поздравляет всю молодежь нашего любимого города поздравляет всю молодежь нашего любимого города 

Сочи  с Новым 2009 годом!!!Сочи  с Новым 2009 годом!!!


